
Русский язык                                                          
6 класс                                                                                    

Повторение и закрепление 
изученных орфограмм. 



Виды  орфограмм   в корне

Проверяемые 
произношение 
гласные и 
согласные

Непроверяемые 
произношением 
гласные и 
согласные

Чередующиеся 
гласные

Гласные после 
шипящих (чу-
щу, ча-ща, жи-
ши)

Лесной, ходьба, 
дуб, снег, сидеть , 
сторожка.

Корова, осокой, 
овраг, поляна, 
здесь, 
чувствуйте, 
себя, почти.

Выросла, растение, 
прилагательное, 
сложение, загореть, 
загар, прикоснулся, 
касался 

Чаща, чудеса, 
щука, лыжи, 
жираф, ширина



Ра…бить, бе…сердечный, …делать, на…писать, 
ра…шумелся, чес…ный, окрес…ность, 
воскрес…ный, …доровье, сем…я, много туч…, 
сборник задач…

Орфограммы в приставках и                                   
в корнях слов



Буквы е и и в корнях с 
чередованием

• Расст-лать - расст-лить                                                             
выт…рать – выт…реть                                                    
зам -реть -  зам –рать                                                   

•                          ?????                                                
Зал-зал раны – зал-зал на крышу 

• Пол- скал кошкуку – пол- скал белье
• Отв-рил картошку –отв-рил дверь                      
прим-рял друзей – прим-рял брюки





Проверь себя!
•

(Не)лепый поступок, (не)высоко взлететь; (не)высоко 
взлететь, а низко; поступить (не)по-товарищески, 
почуять (не)доброе, (не)ряшливый вид, вести себя (не)
принужденно, вовсе (не)трудовые доходы, (не)веселый, а 
грустный вид, (не)складность фигуры, перейти (не)
глубокую, но широкую реку, устать с (не)привычки, 
бормотать что-то (не)внятное, далеко (не)легкое дело, 
река была (не)широка, (не)противление злу, сказать явную 
(не)правду, юноша крайне (не)вежлив, (не)навистный 
человек, (не)движимость, (не)коммерческое, а 
государственное предприятие; (не)счастный случай, (не)
трудоспособность, полный (не)вежда в музыке, (не)
замужняя дама, (не)избежно, (не)приязненный, (не)
совершеннолетние дети.

•  



Н НН

1.в суффиксе – ИН: осиная, 
пчелиный

2.в суффиксах – АН – ЯН: 
песчаный, шерстяной

3.запомнить: ЮНЫЙ, СВИНОЙ
4.Запомнить:ВЕТРЕНЫЙ

1. в суффиксах АН – ЯН в словах 
исключениях: стеклянный, 
деревянный, оловянный

1. если слово образовано с 
помощью суффикса – Н от 
основы на – Н: длина –
длинный

3. в суффиксах – ОНН – 
ЕНН: эволюционный, 
торжественный

В кратких прилагательных пишется столько же Н, сколько и в 
полных.
Например: бесшумна, туманна
Слова: старинный – старина - старый; былинный - былина – быль 
имеют два суффикса –ин- и –н-





Проверь себя!

• Вставьте пропущенные буквы, 
распределите в две колонки с н и нн.

• Смуще_ый ю_оша, беше_ый пес, 
квалифицирова_ый работник, кова_ая 
решетка, выполне_ая работа, 
журавли_ый крик, око_ые рамы, 
смышле_ый малыш, непаха_ые поля, 
суше_ые на солнце грибы, ветря_ой 
двигатель, безветре_ая погода, 
поране_ый палец, жела_ый день.


